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今月の主な記事

　国の経済政策によって建設業界は活
性化してきたという感想を聞きます。
少なくない企業が忙しくなっているの
はまちがいないようです。協同組合は
この1月中下旬、30組合員企業に電
話で、経済状況などについて質問をし
ました。その結果は次のとおり。
� （数字は回答企業数）

＊　　＊　　＊
Q1 ��現在、忙しいですか？
忙しい25　変わらない5　
忙しくない0

Q2 ��利益は上がっていますか？
上がっている11　変わらない17
下がっている2

Q3 ��現在の経済政策をどう思います
か？
満足している5　どちらともいえ
ない（分からない）12　満足して
いない12

Q4 ���今後の景気をどう見ていますか？
良くなる7　どちらともいえない
（分からない）13　悪くなる10

決断と実行。その前提に鳥の目、虫の目、魚の目がいる。
そして熟考。しかしそれに時間がかかってはいけない。
ましてそこで終わってもいけない。

画　M.にしむら

け い え い ことばがき

建設業の新しいあり方を構築する60年からの

道程① 　全京都建設協同組合
は来年2015年に創立

60年を迎えます。60年間の歴史を
しっかり、正確に認識することも必要
ですが、それ以上に60年から歩みは
じめる道をどうつくるかが時代の要請
する課題として大事ではないでしょう
か。協同組合の未来だけでなく、組合
員企業が営んでいる「建設業の新しい
あり方」のことでもあります。
　政治や経済だけでなく日本や世界の
すべてのことが大きく変わりはじめて

います。とりわけ第一次産業とエネル
ギー問題が根幹になりそうです。その
ことを考えない建設業は存在できなく
なるといわれています。
　壮大な背景、これを洞察した歩みに
ならなければなりません。とうてい1
つの協同組合だけではできない課題で
す。しかし誰かが「やろう」といわな
ければならない課題でもあります。
　今号から60年の以前と以後のいろ
んな面を見ていき、描いていきます。
� （川久保雄二郎）

Q5 ��これから何に重点を置いて経営
しますか？
売上5　利益13　その他（例えば、
商品・技術などの特化）11

Q6 ��元請下請どちらが多いですか？
元請が多い13　半々 7　
下請が多い10

Q7 ��何か、意見はありますか？
� （回答略）

　アンケート結果を見る限り、建設業
界は中小企業においても経済政策によ
る活性化の兆しを見せているようで
す。その恩恵をまだ受けていない企業
も一部残っていますが。課題は、組合
員企業が忙しさの中身を自己分析し
て、情勢に左右されにくい「これから
の成長戦略」づくりに、どう取り込む
かでしょう。� （編集部）
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。
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もっと古墳を知ろう！
古墳とは　今から1700年前の３世紀
の後半から７世紀にかけて、数多く造
られた当時の王たちお墓です。この間
を古墳時代と呼び、３世紀後半～４世
紀を前期、４世紀末～５世紀を中期、
５世紀～７世紀を後期と言います。７
世紀頃を終末期とも言います。
　中国の史書『魏志倭人伝』の邪馬台
国の話から、大和政権が登場するまで
の百年余りの間のことは外国にも日本

にも、記録はいっさい残っていません。
その空白の時代が、３世紀後半～４世
紀にかけての頃で、そこに突如現れる
のが、巨大な古墳たちです。卑弥呼の
時代でも、権力者が亡くなると、墓を
造り埋葬をしていましたが、それは、
そんなに大きなものではありませんで
した。３世紀の後半から４世紀にかけ
て、古墳時代はピークを迎えます。そ
の頃の古墳の大きさは権力の象徴でも

あり、古墳には、さまざまな装飾品や、
殉死者の代わりと思われる埴輪などが
納められていて、その数も権力の証で
した。埋葬の方法が土葬から火葬に変
わっていき、５～６世紀の『古事記』
や『日本書紀』が編さんされる頃にな
ると、巨大な古墳は姿を消します。神
代の時代から、歴史と呼べる時代に
なっていくわけです。
天皇陵、古墳…呼び方が違うのは　「○

高経年マンションの再生
　京都市が平成23年度に行った高経
年マンション実態調査によると、京都
市内で築後30年超の老朽化した分譲
マンションは312を数えます。平成
31年には663になる見込みで、年々
増加していきます。同時に住民の高齢
化も進み、管理組合では役員のなり手
不足も深刻化しているようです。この
ままでは管理組合の機能も低下し、管
理費や修繕積立金などの滞納につなが
り、適切な維持管理ができなくなりま
す。
　昭和56年５月31日以前着工の旧

耐震基準で建てられたマンションの住
民の多くは、耐震性能に関する正確な
情報を望んでおり、京都市も耐震診断
助成を毎年行ってますが、予算にも限
りがあります。
　このようななか建設工事事業部で
は、多くの問題を抱えた高経年マン
ション管理組合を対象に、外部の専門
家の力を借りながら、それぞれのマン
ションに適した耐震補強、修繕計画を
提案し、住民の視点に立ったマンショ
ン再生事業を展開したいと考えていま
す。� （山本敬三）

建設工事事業部

文化財

滋賀県湖南市に新たな拠点
　平素は組合のリース事業をご利用い
ただき、誠に有難うございます。皆様
により使っていただきやすいリース事
業を目指し、新商品の導入や在庫の見
直し、協力会社の開拓によるリース拠

点の増設を行っておりますが、滋賀県
内２箇所目となる仮設足場材のリース
拠点として、株式会社オーレックス様
（湖南市）と昨年12月から契約締結さ
せていただくことができました。１号

線石部駅の近くで、特に栗東・草津方
面でお仕事をされる際に非常に便利な
リース拠点です。ぜひご利用ください。
� （杉本篤昭）

機材リース

資産価値を高める耐震補強工事、補強ブレス
（南区Ｋマンション）
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こちら京都
三条ラジオカフェ�　『建ちゃん、協ちゃんのまちづくりラジオ』

静原の町並み保存に頑張る
�（株）田中建設工務　田中博一さん
（11月２日放送）
　父が昭和34年に田中建設木工を始
め、61年から私が、名前を田中建設
工務に変更してやっています。住まい
は、のんびりした田舎の「静原」です。
町並みの綺麗な大きな家が建ち並んで
いる所です。元々は150軒ほどの小
さな村ですが、工務店が11軒あり、

技術を磨いて頑張っています。昔から
「大工村」として静原の大工は腕がい
いことで知られています。４年前から、
綺麗な町並みを残したいということ
で、たまたま有名な鞍馬・大原に挟ま
れた静かな村ということもあるので、
助成金を頂いて活動しています。京町
家が並んでいる風情とは違い、70～
80坪の大きさの家ですので、材料自
体も違います。いわゆる「ごつい」大
きさです。各家が「山」を持っておら
れるので、建てるときはその山から木
を出しているのです。しかし今静原は、
町並みは残していきたいけれど、空き
家が増えています。そこで４年前から
京都市と京都工芸繊維大学の佐々木ゼ
ミの学生、先生とワークショップを始
めたことをきっかけに村興しの活動を
しています。１年目はマップ作りをし
ました。地元に住んでいる者では気が
付かない良いところを若い人の目で見
て、珍しいこと不思議なことを拾い出

し、マップにして利用し、町から来て
もらって勉強会をしたり、古民家ツ
アーをしています。「おくどさん」を
今も使っている家が１～２軒あるの
で、見学・体験もできます。このまま
では無くなってしまうものを、今のう
ちに少しでも残せるように良い方法は
ないかと、皆で相談して頑張っていま
す。

活用しましょう！　「京都型耐震リフォーム支援事業」
　京都市の「まちの匠の知恵を活かし
た京都型耐震リフォーム支援事業」を
利用する市民が増えていません。昨年
度比で半分ぐらいだといわれていま
す。
　この制度は、耐震性が確実に向上す
るさまざまな工事を助成対象としてメ
ニュー化。手続きが簡単で市民の負担
が軽減化する助成制度です。補助対象
となる要件は、①1981年以前に建て

られた一戸建て・協同住宅、②京都市
内に事業所を置く施工業者などで、事
前の耐震診断がいらないなど申請手続
きは簡単なもの。補助金額は、工事メ
ニューごとにその90％、最大60万円
です。
　京都市は他都市に比べ古い木造住宅
が多いことから耐震事業に力をいれて
いますが、思うような成果を得られず
担当部局は腐心しているようです。利

用低迷の要因に、市民への利用促進の
広報不足や、建設工事業者の関心の低
さがあるといわれています。住宅にか
かわる他の助成制度との併用など、利
用促進への新たな工夫や知恵をとりい
れた制度設計の見直しが求められてい
ます。建設業界挙げての支援も大きな
ポイントかもしれません。
� （川久保雄二郎）

○古墳」と呼ぶのが昔からの名前です。
ほとんどの古墳は、町ができる以前か
らそこにあって、言わば地名のように、
いつの頃からか、地元の人からその名
前「○○古墳」で呼ばれていました。
　では、「○○天皇陵」などと呼ぶのは、
「延喜式（えんぎしき）」緒陵寮式とい
う、陵について記録された天皇家の記
録に基づき、明治時代に宮内庁が定め

たものですが、もともと大和政権が確
立するまでの、記録がない空白の時代
があるわけですから、その記録もおそ
らく後の時代に作られたはずです。た
とえば「仁徳天皇陵」は、宮内庁が仁
徳天皇陵であると定めるずっと以前か
ら、「大山（だいせん）古墳」と呼ばれ
ていますし、調査結果から５世紀中頃
の古墳であることが解っていますが、

仁徳天皇自身は５世紀前半の人だと考
えられ、時代にズレがあります。その
ように、時代が合わない古墳が数多く
あります。古墳の埋葬者を特定するた
めにも考古学者たちは、古墳の調査を
主張していますが、「○○天皇陵」と
されている古墳は、宮内庁が管理して
いますので、なかなか思うようにいか
ないのが現状です。� （谷口弘樹）

パーソナリティー：松野晴美、光本大助

�　実用車�　ご存知、ママチャリや
シティサイクルなどの総称。一般
人が自転車と言う場合はコレの
事。ちゃんと整備すれば末永く使
えるが、まともに整備されている
実用車は皆無。

　　某職員の自転車考
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絵を描くような感覚で瓦を葺く
�寺岡瓦店　寺岡昌三さん
（12月７日放送）
　今回で４回目の登場。パーソナリ
ティの光本さんも瓦店です。同じ瓦店
で一緒に仕事をしていたこともありま
す。大工さんに比べ、瓦の仕事を目指
している人、憧れている人はあまりい
ません。大工さんの木工事はよく認知
されているが、瓦の仕事はどんなこと
をするのか認知されていない。だから、
見て、やってみたら「あっ、これちょっ
と俺にいけるんやない？」という感じ
で、あとで魅力が分かるのではないか
と思います。素人でもできる単純な仕
事から複雑な作業まで、いろいろ段階

がありますが、基本的には肉体労働で
す。瓦の仕事はスピードがあります。
積み木のような、パズルのような、絵
を描くような感覚で、自分自身もやっ
てきました。軒先から　一枚ずつ順に
並べていく、徐々に葺き上がってくる
と、屋根の形が見えてくる、そうする
と風景がかわってくるのです。同じ家
をたくさん建てたら、形は同じ屋根に
はなるが、普通、一回作業すると、必
ずどこか形が違い、同じ屋根はほとん
どありません。そこが面白いです。毎
回発見があります。最初に横着をする
と、そのまま最後までひびいてきます。
昔の古い屋根をめくった時などは、「こ

んなことしてはったんや、昔の職人さ
んは賢いなあ」と感心しながら、古い
屋根の解体なども楽しみがあります。

古墳を次世代に引継ぎ、まちづくりを目指す
�桂坂古墳の森保存会　加藤貞雄さん
（12月14日放送）
　設立は2011年６月26日です。老ノ
坂に向かって左手が洛ニュータウン、
右手が桂坂です。その辺りには小畑川
が流れていますが、その川の支流に下
狩川がありその谷あいに、現状がその
ままの13基の古墳と移築された古墳
が残されています。最初は古墳公園と
いうことで、今から30数年前ほどに
作られました。桂坂自体が谷を埋め、
山を削って作られた盛土ですが、唯一
自然の形で残されたのが、「古墳の森」
です。古墳は桂坂の開発途中で見つ
かったのではなく、元々明治の頃から
分かっていました。私たちはこの古墳
を、やはり次の世代に伝えなければと
いうことで、「保存会」を作ったわけで
す。活動は２つの面を持っています。
１つは「古墳の整備」２つは「後世に伝
える文化活動」です。昨年京都市から、
維持管理を委託されました。年に２回

は「もっこの会」と共同で清掃・草刈を
やります。週に２回はパトロールをや
り、道すがらゴミ拾いもします。個人
個人が清掃や落ち葉拾いもします。ま
た勉強会として講演会もやっています
し、印刷物を作って会員や関係団体等
にお配りもしています。そもそも保存
会を作る発端は、京都新聞に2010年
に掲載された「もっこの会」の記事でし
た。開発時の調査に関わった人達が、

荒れ放題であったものをなんとかしよ
と、開発時をフィルムに収めたものを
DVDにして、大枝中学校、桂坂自治
会連合会へ持って来られたことが始ま
りです。保存会は地域の人たちでやっ
ています。子ども達も一緒になって古
墳を守りながら、まちづくりをやって
いきたいが、まだそこまでには至って
いないので、活動の主眼においていま
す。

毎週土曜日12時15分
ＦＭ79.7で放送中!

【お問合せ】全京都建設協同組合
� Tel.075-382-1021 福本

番組の出演者、
ただいま募集中！
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重要事項説明は安心して暮らせるための情報
�（株）全京都ハウジング　藤井信次さん
（12月21日放送）
　不動産を購入する・借りる場合は、
そこで住み続けるという大切な場所の
移動でもありますので、自分が思った

ような安心できる所に辿り着けるかど
うかは、大変重要なことです。不動産
業者が仲介させて頂くときには、「そ
の物件にとって大事なことは全て説明
しなさい」と法律で決まっています。
それが「重要事項説明」です。重要事
項はかなり多くあります。法律的にそ
の物件がどんな場所にあって、どうゆ
う物か。またどのような「瑕疵」いわ
ゆる「傷」があるのか無いのか、とい
う諸々のことをお知らせするというこ
とです。瑕疵には、見た目でわかる欠
陥と見た目では分からない隠れた欠陥
があります。例えば、梁などは隠れて
いて見えませんし、床下、壁の中も見
えません。最大限詳しく調べ、その住
宅がどうゆう状態にあるのかを買主さ
ん借主さんにお知らせします。また目

に見えない事で一番問題になるのが
「自殺」です。私達の言葉では「心理的
瑕疵」といいます。実際にあった場合
は伝えなければなりません。しかし売
主は言いにくいものです。直接聞き出
せないときには、ご近所の雰囲気から
聞くこともします。限界もあり、こう
ゆう事は人によって感じ方が違います
が、後で分かった場合買主からの賠償
訴訟など様々起こる可能性がありま
す。またお隣との関係など直接「住宅」
とは関係のないこともあります。特に
「暴力団」が近くにいることは、必ず
伝えることも法的に決まっています。
買主・借主が安心して住めるための情
報をどれだけ提供できるかは大事なの
です。� （福本多香子）

新しい年に、輝く太陽を―新年組合員交流会
　新年組合員交流会が1月17日、グ
ランドプリンスホテル京都ゴールド
ルームにて開催されました。
　今年の新年組合員交流会は来賓・組
合員・職員合わせて132名の参加で
大いに盛り上がりました。交流会の前
には「大枝山古墳群360°コンテンツ」

の紹介。60周年企画の一環として「60
周年に向けた映像」を放映。落語や新
年くじ引き大会なども行われました。
　来賓を代表して安田守京都府議会議
員（自由民主党）、田中健志京都府議会
議員（民主党）、前窪義由紀京都府議会
議員（日本共産党）、日置文章京都市議

会議員（公明党）にご挨拶をいただきま
した。地元中小企業へ向けた各政党の
思いが伝わってきました。
　「組合は元気になってきた」という
声が参加者の口々から聞こえ、企画者
冥利に尽きる思いでした。�（西村　学）

月亭太遊氏

閉会の挨拶をする
光本副理事長と
池田専務会場は満席状態に

尾形副理事長が
乾杯の挨拶



建設協組news Light　　 2014.26

ブランドアーキテクト──住まいをトーク例会
　「住まいをトーク」の第21回例会が
昨年12月14日、京都産業会館で開
催されました。講師は、2年前にもお
越しいただいた戸村聡里氏（設計事務
所アトリエボンド）です。
　今回のテーマ「ブランドアーキテク
ト」は、ブランドを設計する、創り上
げるという意味だそうです。本誌1月

号で紹介された廣瀬氏（HAS建築研究
所）の考え方とも相通ずる内容で、設
計を通じて「顧客が顧客自身のブラン
ド（マイホーム）を立ち上げる手助け」
をするということです。顧客のカウン
セリングから土地選択、家具の選定ま
で、「なぜ家を建てるのか？」という
ことを、とことんまで煮詰めて設計さ

れるそうです。これからの家造りには
“デザイン”と“プロデュース”が必要
不可欠と、改めて感じられる例会でし
た。（西村学）

支部長会議忘年会
　支部長会議忘年会を昨年12月19
日にフォーチュンガーデンで開催。全
支部から支部長ならびに代理が出席
し、年度初めから数えて8カ月間の活
動を振り返りながら、支部長同士の交
流がなされました。

　支部合併の議論や合同企画などにつ
いても話し合われるなど、これからの
支部活動・運営にとっても重要な会と
なりました。支部間での交流・協力に
ついては、本部として今後も支援して
まいります。� （西村　学）

サバイバル・ウオーク
　災害多発時代の減災の備えを具体的
にしようと、京都サバイバル・ウオー
クが１月11日、京都市役所前広場な
どを会場にして開かれました。同実行
委員会が毎年開催しているもので、今
年で15回目。参加者約40人。
　同実行委員長の中原弘志さんはあい
さつの中で「地震に対する不安は増し
ているが、それに備える人は増えてい
ない。きょうからでも地震に向き合う
『10ヵ条』を日常生活に取り入れよう」
と呼びかけました。地域や小学校で防
災の心得を広げるボランティア活動を
している太田興さんは、フリップを利

用して地震がいつ発生してもおかしく
ないことを説明し「10ヵ条」にも言及。
「水や乾パンより、死なないケガしな
い備えのほうが優先だ」と減災のポイ
ントを述べていました。
　参加者はこの後、次の会場の国際マ
ンガミュージアムまで移動。押小路通
りに面した建物などの注意すべき箇所
の説明を受けながら歩きました。電柱
のトランスやビルのガラスの落下、自
動販売機の転倒など注意を要する箇所
をつぶさに観察しました。
� （川久保雄二郎）

注意すべき箇所をチェックして歩く

京
都
市
役
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小林組織委員長の音頭で乾杯

新築の家（兵庫県西脇市・2012年）
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世界経済動向とこれからの日本経済
第6回�アベノミクスと日本経済の今後
　2013年の日本経済を振り返って
見ると、「アベノミクス」という言
葉一色だったように思えます。第二
次安倍政権が実施している一連の経
済政策は、まず日本銀行による量的
緩和政策により、通貨供給量を増や
し、銀行からの資金調達を容易にす
るとともに外国為替市場での円相場
を円安基調へと導き、次に公共工事
により需要を喚起し景気を下支えし
つつ、今後の成長戦略を示すという
政策でした。
　確かに、建設関連業種や個人消費
を中心に景気は回復に向かっている
ようにも見えますが、果たしてこの
流れは今後、いつまで続き、日本経
済はどのような方向へと向かってい
くのでしょうか。
　円安の進行という点では、実は第
二次安倍政権発足前の2012年9月
に円高が底を打ち、円安基調となっ

ていました。アメリカの景気回復を
反映したものと考えられます。また
景気についても、この時期に緩やか
ながら回復傾向に向かっており、「ア
ベノミクス」による景気刺激策は、
一部の地域（東京など大都市）での不
動産バブルや景気の過熱をもたらし
たと言えます。また日本の貿易収支
は赤字が続いていることから、輸出
を担う国内製造業の回復は力強さを
欠く状況が続いており、製造業の空
洞化の深刻さを物語っています。こ
の点からも日本経済の先行きは不透
明な状況にあります。
　今年4月に迫った消費税増税は、
中小企業経営や住民生活に大きな負
担を強いる政策ですが、より長期的
な視点で見ると、日本国内の自由化
や規制緩和がさらに進み、中小企業
経営や住民生活への負担がさらに増
すと考えられます。それは、第4回、

第5回で説明したTPP（環太平洋経
済連携協定）と同様の市場開放がア
ジア地域やEUとの間で行われる可
能性があるからです。特に、EUは
自由貿易協定締結に際して、公共調
達制度の見直し（外資系企業への市
場開放）を強く求めています。
　地域経済循環を確保・強化するた
めには、個別企業の努力だけでは限
界があります。「公」と「民」の間に
立つ事業協同組合が地域経済の担い
手となり、事業を通じた地域経済貢
献を進めるためにも、地域における
組織率を高め、異業種組合との連携
を深めるなど、事業協同組合の力を
高める取組みが必要となっていま
す。
� （京都大学大学院経済学研究科）� 小山�大介

飛躍の一年になるように�平山 亮太職員のあいさつ

　私は平成25年12月2日付にて、正
式に総合事業部勤務として本採用とな
りました。
　業界未経験としてこの業界に入り、
身につけるべき商品知識も広範なた
め、覚えるのが大変で非常に不安でし
た。しかし、商品一つひとつを覚えて
いくうちに、「なるほど…。」と理解で
きるようになり、確実にステップアッ
プしているという実感があります。そ

れでも、今の自分には決して満足はし
ていません。
　これからも覚えなければならないこ
とも沢山ありますし、色んな知識を身
につけていかなければと思います。人
生は一度きりですし、向上心を持って
一日一日を大切にしていきたいと思っ
ています。
　まだまだ、未熟者ではございますが、
どうかこれから先もよろしくお願いい

たします。飛躍の一年となるように、
精一杯頑張って勇猛精進します。
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法律Q&A�　自転車の運転には、十分なご注意を!
�Q�　昨年12月１日から改正道路交通
法が施行され、自転車の走行に関する
取り締まりが厳しくなったという
ニュースを聞いたのですが、どのよう
な点に注意する必要があるでしょう
か。
�A�　�自転車が走行道路の進行方向に
向かって右側にある路側帯を走ること
が禁止されました。違反した場合は３
カ月以下の懲役または５万円以下の罰
金となります。路側帯とは歩道がない
道路のうち、道路の端に設けられた歩
行者や自転車の通行スペースで、車道
と白線で隔てられています。自転車な
どの軽車両は、これまで歩道がない道
路では、左側・右側どちらの路側帯も
通行することができましたが、改正後
は進路左側の路側帯に限定されている
ので、注意が必要です。
　また、ブレーキの利かない自転車の
取り締まりも強化されました。警察官
がブレーキ装置のない自転車などを停

止させ、ブレーキの検査を行えるよう
になり、警察官の停止に従わなかった
り、検査を拒み、妨げた場合には、５
万円以下の罰金となります。
　危険な違反を繰り返す自転車利用者
に対しては、講習が実施されます。信
号無視や遮断踏切立入、飲酒運転など
悪質な違反を２回以上繰り返す自転車
利用者は、講習の受講が義務づけられ
ています。こちらも、未受講者は５万
円以下の罰金が適用されます。
　既に2008年の改正では
・��飲酒運転の禁止（５年以下の懲役又
は100万円以下の罰金）
・��二人乗りの禁止（２万円以下の罰金
又は科料）
・傘さし運転禁止（５万円以下の罰金）
・��自転車に器具で傘を取り付けた場合
も道交法違反になる場合があります
（警告・指導等の対象）。
・��イヤホンを聞きながらの運転の禁止
（５万円以下の罰金）

など、多くの罰則が定められています
ので、自転車での安全運転について、
十分な注意が必要です。
　自転車事故でも、相手を死傷させた
場合は重過失致死傷罪（５年以下の懲
役・禁錮又は100万円以下の罰金）に
なる場合があり、民事上も自動車事故
と同じ損害基準で算定された重い賠償
責任を負わされることがあります。し
たがって、交通ルールを守って安全に
走行すべきことはもちろんですが、万
一の事故にそなえて、自動車やバイク
と同じように賠償義務への対処をして
おくことが重要です。そのためには、
賠償保険がセットされている家族傷害
保険やファミリー交通傷害保険に加入
する、または自転車に「TSマーク」の
手続をするなどの方法があります。

� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　尾崎彰俊

　いきいきつながる会の林です。みな
さん、明けましておめでとうございま
す。年末年始は忘年会や新年会で盛り
上がったのではないでしょうか。いつ
も以上にお酒が進み、二日酔いにはな
りませんでしたか？　僕はなりました
（笑）。
　そんな二日酔いに効くツボを紹介し
ます。「内関（ないかん）」というツボで、

手首の真ん中から指３本のところにあ
ります。飲みすぎて気持ち悪くなった
時には、ここをしばらく押してみてく
ださい。では、
今年１年もよ
ろしくお願い
します！

みまもりスタッフ
鍼灸師　林　佑介

鍼灸師の健康ノート

第４回

二日酔いに効くツボ
内
関
（
な
い
か
ん
）

労基連の技能講習
�●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：２月３日（月）～５日（水）
会場：京都府中小企業会館
受講料：15,750円、テキスト代2,100
円
�●有機溶剤作業主任者
日程：２月13日（木）、14日（金）
会場：京都府中小企業会館
受講料：8,400円、テキスト代1,680
円

�●玉掛け
日程：〔学科〕２月20日（木）、21日（金）
〔実技〕22日（土）
会場：〔学科〕京都府中小企業会館〔実
技〕（株）島津製作所紫野工場
受講料：17,850円、テキスト代1,600
円
�●第一種衛生管理者受験準備
日程：２月26日（水）～ 28日（金）
会場：京都府中小企業会館

受講料：14,700円
�●ガス溶接
日程：〔学科〕２月28日（金）〔実技〕
３月１日（土）
会場：〔学科〕京都府中小企業会館〔実
技〕京都職業能力開発促進センター
受講料：9,975円、テキスト代840
円
●�フォークリフト運転
日程：〔学科〕３月３日（月）、４日（火）
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高齢者総合支援・身元保証支援

賛助会員企業募集！！

建災防の各種講習
�●足場の組立等作業主任者
日程：２月13日（木）、14日（金）
会場：京都建設会館別館
受講料：10,600円
�●低圧電気特別教育
日程：２月７日（金）
会場：京都建設会館別館
受講料：8,000円
�●自由研削と石の取替え試運転業務特
別教育�
日程：２月25日（火）
会場：京都建設会館別館
受講料：9,000円

�●玉掛け
日程：２月27日（木）、28日（金）、３
月２日（日）
会場：京都建設会館別館
受講料：19,600円
�●高所作業車（作業床の高さ10ｍ以
上）�
日程：３月25日（火）、26日（水）
会場：京都建設会館別館
受講料：36,800円
�●石綿作業主任者
日程：３月13日（木）、14日（金）
会場：京都建設会館別館

受講料：11,900円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路
通柳馬場東入　京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前９時～午後５時
※�ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。

http://homepage2.nifty.com/KYO-KENSAI/

〔実技〕一班５日（水）～７日（金）、二
班11日（火）～ 13日（木）
会場：〔学科〕京都府中小企業会館〔実
技〕ニチユ三菱フォークリフト（株）実
技講習会場
受講料：29,925円、テキスト代1,575
円

�●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者�
日程：３月10日（月）、11日（火）
会場：京都府中小企業会館
受講料：8,400円、テキスト代1,680
円
【問合せ・申込み】

（社）京都労働基準連合会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※�受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

脱原発の思いは同じか

　京都市は『はじめへん？　太陽エ
ネルギーのあるくらし』と題する太
陽エネルギーでエコライフを応援す
る手引書を昨年11月に発行しまし
た。（写真）
　「太陽エネルギーで何ができます
か？」「くらしにどんな効果がありま
すか？」に対する答えを丁寧に説明
し、エコな暮らしへ導いています。
設置費用と売電収入、また太陽光発

電システム、蓄電システム、太陽熱
利用システムの京都市などの助成制
度もわかりやすく記しています。
　市は太陽光発電設置の障害になっ
ていた景観規制についても昨年、「厳
格さと柔軟さ」を取り入れ、改正に
一歩踏み込みました。公共建築物で
の屋根活用においても、市民などに
設置費への収支を募り売電収入を還
元する「市民協働発電制度」を提案

しました。
　3.11以後の「脱原発」の世論は、
政府の原発再稼働の方針に影響を受
けるかと思いきや、意外（？）に根強
く、多数を占めています。東京都知
事選の争点に浮上したのもその顕れ
でしょう。京都市の例も含めて、「脱
原発」という言葉を使うかどうかは
別としても、確実にその方向へ進ん
でいるようです。問題は、そのスピー
ドをいっきに上げられるかどうか。
再生可能エネルギーによる第2の
「産業革命」の命運ではないかと
……。� （雄）
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　アンニョン�ハセヨ！�残念ながら
最近の日韓関係は、良くありません。
どうかこの辺りで良好な関係に戻り
たいのですが、領土問題や歴史問題
は即解決とはいかないようです。で
も政府レベルは別として、民間レベ
ルでは友好な関係を築いていこうと
私は思います。　　　
　さて、第20話はいよいよ最終回。
最後に絶対に外せないものといえ
ば、やはり「ハングル」だと思うの
です。ハン＝偉大な、クル＝文字、
つまり「偉大な文字」という意味で
す。
　1997年にはユネスコ世界記録文
化遺産に登録されています。その昔、
初めて見たとき、私は正直、違和感
があり馴染めませんでした。変な記
号に見えました。でも、少し勉強す
れば、本当に良く考えられた文字で
あるとつくづく思います。
　ハングルの創製者は朝鮮王朝第４
代国王の「世宗（セジョン）」。当時
の朝鮮王朝でも日本と同様、中国か
ら伝わった「漢字」を用いていまし
たが、この「漢字」を理解できたのは、
両班（ヤンバン）や中人（チュンイン）
など、高級官僚や金持ちなどの支配
層だけでした。
　世宗は庶民が文字を読めないこと
から、不公平な待遇を受けることを
知っていて、庶民にもわかる独自の
ものを作りたいと考えました。限ら
れた学者と作りあげ、1446年に
大々的に公布しました。
　日本の「平仮名」も当初は「女性

が書く文字＝女手」といわれ、公式
な文書には用いられませんでした
が、ハングルも同じで、支配層や長
老学者はさまざまな理由で反対し
て、公式文書はやはり「漢字」でした。
「庶民が使うような俗文字を、身分
の高い我々が使えるかい！」という
ことでしょうか。それとも庶民に知
られては困る不都合なことでもあっ
たのでしょうか。
　ハングルを解説すると長くなるの
で詳しく紹介できませんが、発音を
基にした文字体系で、字形も舌や口
など発音器官を象り、子音と母音を
組み合わせて形成されています。で
すから、どなたでも３日間ほど集中
すれば、読むことは出来ます。意味
は勉強してください(^_^)v
　ほんの少し紹介しますと、子音文
字では「ㄱ」はカ行、「ㄴ」はナ行、「ㅁ」
はマ行を現します。�母音文字では
「ㅏ」はア行、「ㅣ」はイ行を現します。
これを組み合わせると「ㄱ」+「ㅏ」
＝「가」になって「カ」と読みます。
「ㄱ」+「ㅣ」＝「기」となって「キ」
と読みます。同じように「ㄴ」+「ㅏ」
＝「나」は「ナ」、「ㅁ」+「ㅏ」＝
「마」は「マ」というように、規則
性があるので分かりやすいです。ち
なみに「아이」は「アイ」と読みま
すが、意味は「子ども」です。
　「ハングル」という言い方は近年
になってからで、最初の名前は「訓
民正音」（フンミンジョンウム）。ハ
ングルの成り立ちや原理が記されて
います。元々28文字ありましたが、
現在は子音14文字、母音10字の
合計24文字です。これが分かると
ソウルへ行っても、看板を見るとつ
い読む練習をしてしまいます。まだ
サラッとは読めませんが、面白いで
す。
　最終回の話は堅苦しくなりました
が、先入観は横に置いてソウルへ、
韓国へ行ってみてください。免税店
やカジノも楽しみでしょうが、街の

中に飛び出すと、また違った楽しい、
良い発見がいっぱいできますよ！
　ではみなさん、またいつか会いし
ましょう。さようなら！　그럼�여
러분、또�언젠가、만납시다、안녕
히　계십시오。（クロム�ヨロブン�
ト�オンジェンガ�マンナプシダ。ア
ンニョンヒ�ケシプシオ！）

《韓国、ひとくちメモ》

　「ハングル」は、大韓民国で「ハ
ングル」と呼ばれますし、私たちも
普通に受け入れていますが、朝鮮民
主主義人民共和国（北韓）では「チ
ョソングルチャ」「ウリグル」と呼
ぶようです。そして「ハングル」は
文字の名前ですから、韓国語、朝鮮
語＝「ハングル」とは違います。
　よく聞く「ハングル語」という言
い方も、実は正しくありません。創
製者世宗の「民は国の根であり、根
がしっかりしてこそ平安な国にな
る」の言葉が有名ですが、たぶんこ
の言葉から名前がついたと思う韓国
時代劇ドラマ「根の深い木」（原題　
뿌리깊은　나무・プリギップン�ナ
ム）は、世宗がハングルを創製する
過程をフィクションも交えながら描
かれていて分かりやすく、面白く、
見応えあるドラマです。一度、ご覧
になりませんか？
　世宗は朝鮮王朝一の名君の意味で
「世宗大王（セジョンデワン）」と称
され、今韓国の１万ウォン札の肖像
にもなっています。
� （福本多香子）

連載 ステキ韓国、好き好きソウル!!

第20話（最終回）　ハングル（한글）

訓民正音

1万ウォン札

見　本
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　新年組合員交流会が終わりまし
た。総会や新年会などの大きなイベ
ントは準備、設営、司会・ゲスト・
音響・照明との打合せ、会の進行・
指示などで、いつもてんてこ舞いに
なっています。毎回、食事を食べる
暇もなく、担当支部への挨拶もまま
ならない状態で申し訳なく思ってい
ましたが、今年は何とか担当支部に

あいさつできる時間も作れ、水を飲
む余裕も生まれました。このことは、
自分の成長だけではなく、他の職員
の皆さんのサポートのお陰だと思っ
ています。今年の新年会は、例年よ
り職員が団結できたと思っていま
す。60周年に向けて、さらに職員
一丸となって前進していきます。
� （西村　学）

　今回は私が昨年の夏に越した、自
宅の近くにある、お寺を紹介したい。
名は円通寺（えんつうじ）。京都市左
京区岩倉幡枝町にある、臨済宗妙心
寺派のお寺である。山号は大悲山、
ご本尊は聖観音。寺の中で一度は観
ていただきたい場所が、円通寺庭園
である。枯山水式の庭園で、国の名
勝に指定されている。苔を主体に刈
込みと石を配し、大小40余りの庭
石は上皇となった後水尾天皇が自ら
配したといわれる。
　また、刈込みと立木の背後に望む
比叡山を借景としており、上皇は最

も比叡山の眺望に優れた地を求め
て、この幡枝に山荘を設けたといわ
れている。とりわけ、この円通寺庭
園は借景の美しさで名高い。そのた
め、高層マンション建築など急速に
進む都市開発は、貴重な借景を壊し
てしまう懸念材料になると危惧され
ていた。そのため、京都市は円通寺
庭園など借景を保護するための眺望
条例（正式名称は京都市眺望景観創
生条例）を制定するようになった。
円通寺は同条例の対象地となり、周
辺区域では高さだけでなく、屋根の
形式なども制限されている。

　まさしく絶景だからこそ、この地
を京都市も条例によって守っている
のだと感じる。みなさんも一度足を
伸ばしてみてください。� （池）

編集後記

組合日誌
�本部
1 ／ 6� 仕事始め
1／ 17�新年組合員交流会
1／ 18�住まいをトーク④
1／ 25�職員共済会研修

�支部
1 ／ 11� J I C（新）
1／ 21�伏見（新）

12月定例理事会
　●12月は理事会での決定どおり、定例理事会を休会としました。

比叡の借景

境内から見た比叡山

■官公需適格組合の進化へ　建設協組
は1977年、通産省（当時）より官公需
需適格組合の認可を受けました。しか

し入札制度改定などにより最近、受注
が激減しています。こうした状況のな
かで、適格組合としての本来の位置付

けに立ち返ろう、という議論がはじ
まっています。随意契約が受注の本来
の姿ではないか、と。� （雄）
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